



# BULLETIN D'INFORMATION

N°42 - Décembre 2025

*Notre priorité :  
L'enseignement et l'éducation  
des enfants et des jeunes*



## Association Saint-Gabriel Solidarité SGS

2, côte Saint-Sébastien - 44200 NANTES

Tél. présidente : 06 29 38 34 16

Courriel : president.sgs@freresaintgabriel.fr

Site : [freres-saint-gabriel.org](http://freres-saint-gabriel.org) puis Vivre la solidarité

## SOMMAIRE

- |            |                          |
|------------|--------------------------|
| <b>2</b>   | Mot de la Présidente     |
| <b>3-4</b> | Nouvelles de Brazzaville |
| <b>5-6</b> | Témoignage : Odile JOUET |
| <b>7</b>   | Assemblée générale 2025  |



## Bonjour à vous chers amis de Saint-Gabriel Solidarité

**B**IENTÔT NOËL, moment de retrouvailles familiales que je vous souhaite chaleureuses et bienfaisantes.

L'année jubilaire va bientôt se terminer. Nous l'avons vécue sous le thème « **Pèlerins d'espérance** » et je retiens une phrase de notre regretté frère Robert BAUVINEAU dans son dernier éditorial de décembre 2020 : « **Soyons porteurs d'espérance, nous en avons tous besoin !** »

Oui, nous pouvons être **porteurs d'espérance** : espérance d'un monde meilleur, espérance d'un contexte social apaisé, espérance de paix dans le monde, espérance d'une vie familiale chaleureuse, espérance de voir nos écoles d'Afrique se développer...

Comment ne pas retenir de cette année 2025 la réalisation extraordinaire qui a vu le jour à **Ourous** en Guinée Conakry. Nous parlons d'espérance : jamais nous n'aurions pu espérer qu'un don conséquent puisse permettre d'améliorer grandement cette école. Nous en avons parlé dans le bulletin de juin. Grâce au frère Michel Florance, frère de Saint-Gabriel qui faisait partie de l'association Anjou-Vanoise du Maine-et-Loire, nous avons reçu de cette association un don de 100 000 € qui nous a permis, avec l'aide des divers responsables de la province du Sénégal, de lancer la construction d'un bâtiment avec salles de classe, bureau et réserve, de sanitaires, d'apporter l'électricité à l'école par des panneaux solaires et d'installer des cuves à eau faisant fonction de château d'eau dans l'enceinte de l'école. Ce dernier chantier est encore en cours de réalisation. N'est-ce pas une intervention du ciel ? Peut-on penser que le frère Robert a inspiré le frère Michel ?

Dans notre prochain bulletin, nous inclurons des photos de Ourous. Ce sera d'autant plus facile que je vais me rendre là-bas en fin d'année dans le cadre d'une nouvelle mission sous l'égide de l'association SolidaireS.

Je termine en vous souhaitant à toutes et tous de bonnes fêtes de fin d'année et une sainte année 2026.

Merci à vous tous membres donateurs. C'est grâce à vos dons que nous pouvons soutenir efficacement nos écoles d'Afrique.

Christiane BRETAUDEAU  
Présidente de SGS

En juillet de cette année, il y a eu quelques changements dans les provinces d'Afrique avec lesquelles nous travaillons.

Nous sommes heureux à Saint-Gabriel Solidarité d'accueillir les nouveaux provinciaux des pays avec lesquels nous sommes en contact.

Nous avons eu ainsi la chance de rencontrer en octobre :

- le frère Joseph Saloum **TINE**, nouveau provincial d'Afrique de l'Ouest, dont dépendent le Sénégal, le Burkina Faso et la Guinée Conakry,
- et le frère Nicodème **SINAMENYE**, nouveau provincial d'Afrique de l'Est dont dépend le Rwanda.

# Suite au don de SGS, des nouvelles de Brazzaville

*En 2023, à la demande du frère Yvan PASSEBON, provincial de France, nous avions décidé en conseil d'administration de financer pour un an l'école technique Case Montfort, située à Kinsoundi, dans un quartier défavorisé de Brazzaville.*

*Un an après, nous avons demandé à l'initiateur du projet de nous donner des nouvelles de ce qui se faisait suite au don reçu.*

*Nous vous partageons le vécu des élèves.*



**LE PROJET ÉDUCATIF** de l'école catholique spéciale Case Montfort s'inscrit dans la dynamique de la vocation enseignante de l'Église. Inspirée par le Concile Vatican II, qui insiste sur l'importance de l'éducation chrétienne sous toutes ses formes, notre école se veut un espace de formation dédié en particulier aux jeunes exclus ou abandonnés par le système éducatif formel, avec pour objectif de leur transmettre un savoir-faire concret et une formation humaine intégrale.

Pendant plusieurs années, l'école a fonctionné avec deux filières de formation professionnelle : la coupe-couture et la menuiserie. Bien que ces sections aient fonctionné correctement, l'option menuiserie a malheureusement dû être suspendue faute de moyens, mais nous envisageons sa relance prochainement.

Deux ans plus tard, deux nouvelles sections ont été ouvertes : la mécanique automobile et l'électricité bâtiment et industrielle. Ainsi, nous avons

actuellement quatre filières : la mécanique auto, l'électricité, la coupe-couture et aussi la rescolarisation et l'alphabétisation pour les enfants exclus du système éducatif formel.

Grâce au soutien de l'association Saint-Gabriel Solidarité, nous avons reçu un important don de matériel d'apprentissage, un véritable ballon d'oxygène qui soulage nos apprenants lors de leurs travaux pratiques dans les ateliers. L'exploitation de ce matériel a significativement amélioré la qualité de la formation, en permettant aux apprenants de mettre en pratique les notions théoriques reçues. Toutefois, les besoins en équipements restent encore importants.

La gestion rigoureuse et responsable du matériel reçu nous permet d'envoyer nos jeunes en stage d'insertion professionnelle dans diverses entreprises, facilitant ainsi leur immersion dans le monde du travail.



L'atelier mécanique auto



L'atelier coupe-couture



L'atelier électricité

De plus, l'utilisation efficace de ces outils contribue à hausser le niveau des nouvelles promotions, composées en grande partie d'élèves venant d'autres centres où l'enseignement était purement théorique.

Nous restons convaincus qu'avec ce soutien et de la détermination, nous pourrons atteindre des résultats encore plus remarquables.

L'école catholique spéciale Case Montfort vise l'excellence à travers la pratique professionnelle de ses jeunes. Elle vous remercie sincèrement pour l'aide déjà reçue, qui contribue concrètement à son épanouissement, et demeure ouverte à toute collaboration ou partenariat en faveur de cette noble mission.

F. Le Sage **MIAKAMONA**  
Coordonnateur



# Témoignage : Odile JOUET

Odile JOUET vient d'intégrer le conseil d'administration de Saint-Gabriel Solidarité.

Nous lui avons demandé de témoigner de son parcours et des liens qu'elle entretient avec les frères de Saint-Gabriel.



**CE CHEMIN PERSONNEL**  
et ce partenariat avec les frères était-il écrit ?  
Je l'ignore...

Une chose est sûre, au gré du hasard des mutations professionnelles de mon conjoint, les frères étaient toujours là ou pas très loin, sur le bord de ma route. C'est ainsi, en regardant dans le rétroviseur, que cette relecture fait apparaître l'importance des personnes qui m'ont accompagnée et guidée. Je veux parler ici de belles tranches de vie partagées, de choix d'orientations avec les frères de Saint-Gabriel, en France, à Pont-l'Abbé, Angers, Nantes mais aussi en Guinée et bien-tôt à Madagascar.



Odile à Katako en Guinée au milieu des élèves avec le Fr. Emmanuel directeur

Ma première rencontre avec les frères de Saint-Gabriel est liée à l'inscription de mes enfants au collège et au lycée de Pont-l'Abbé. Le début d'une belle aventure ! Inutile de préciser la qualité de l'accueil en ce jour et ensuite la forte implication des enseignants et leur disponibilité pour des enfants régulièrement parachutés au gré des mutations de leur papa.

Rapidement, je me suis investie dans la catéchèse du collège et fait ainsi davantage connaissance avec les frères. Des projets au service des jeunes et des partages nous ont vite rapprochés. Puis, les frères m'ont appelée à rejoindre le CDI de l'établissement pour participer à l'informatisation pédagogique de la recherche documentaire. Il fallait oser l'innovation, être toujours dynamique et performant au service des élèves. La confiance circulait et permettait de programmer toutes sortes de projets.

Je garde en mémoire la *Fête des 100 ans de l'établissement*, toutes les sorties avec les aumôneries et la joie des jeunes de l'orchestre de Saint-Gabriel. Sans vraiment m'en rendre compte, le nez dans le guidon, tout au long de ces années des liens très forts se sont tissés avec les frères.

Au fil de nos pérégrinations familiales, nous voici à Angers... À peine installée, les frères du collège Saint-Augustin m'appellent à venir faire le remplacement de la responsable de pastorale.

Ce nouveau parcours fut pour moi d'une grande richesse. À Saint-Augustin, j'ai pu partager l'esprit dynamique et novateur de l'équipe pédagogique.

Puis j'ai rejoint le conseil de direction du collège. Nous avons développé des actions de solidarités pour le Brésil ou

Madagascar qui nous ont permis de favoriser l'engagement à l'international et particulièrement dans les écoles des frères de Saint-Gabriel. C'est au milieu de cet enthousiasme que la direction de l'enseignement catholique (DDEC) d'Angers me demande de venir accompagner la pastorale des collèges du diocèse. Un partage de temps se fait alors entre la DDEC et le collège Saint-Augustin où je demeure présente pour les 4<sup>e</sup> et les 3<sup>e</sup>.

Un nouveau déplacement familial nous conduit vers la ville de Nantes... Sans vraiment souffler, je rejoins rapidement l'équipe diocésaine à la pastorale de la DDEC de Nantes. On me confie, le hasard fait bien les choses, les réseaux du sud-Nantes et du vignoble. C'est ainsi que je vais aussi accompagner le collège Saint-Gabriel de Haute-Goulaine et le collège Saint-Blaise de Vertou.

À cette époque, je rejoins également le conseil de tutelle des établissements gabriélistes. Un accompagnement et des formations sont proposés aux acteurs des établissements. Ce sont des moments de transmission sur les pas des fondateurs avec l'envie d'adapter cette source éducative à notre époque. C'est aussi à cette période que nous avons à nouveau conduit des groupes de collégiens vers le calvaire de Pontchâteau, ce lieu source montfortain.

Puis l'heure de la retraite a sonné et le Morbihan m'a un peu éloignée des instances nantaises.

C'est pendant cette interruption que nous avons eu la chance, Armel et moi, de partager avec les frères et des laïcs, un voyage au Brésil dans les centres d'accueil des frères de Saint-Gabriel. Dans ces favelas j'ai tout de suite retrouvé les valeurs propres aux pédagogies gabriélistes : sortir des cadres, oser innover, déléguer et faire confiance, motiver l'implication des jeunes. Une transmission concrète au-delà des frontières !

Après le décès de mon mari en 2023, j'ai éprouvé le besoin de repartir en mission humanitaire. C'est ainsi qu'en 2024 je suis partie 3 mois en Guinée. Je me suis mise au service des enfants dans une école primaire et maternelle à Boffa au nord de Conakry. Je prenais également en charge une quinzaine d'internes filles tous les jours. J'ai aussi partagé avec joie la vie des sœurs de Saint-Joseph de Cluny qui m'hébergeaient.

Comme toujours, les frères de Saint-Gabriel n'étaient pas bien loin de mes déplacements. J'ai donc pu séjourner également au collège Saint-Gabriel de Katako où le frère Emmanuel m'a confié

des cours de français en 6<sup>e</sup> et 5<sup>e</sup> ainsi que la bibliothèque.



Ces jeunes collégiens sont très respectueux des personnes et du règlement. J'ai découvert à ma grande surprise qu'ils avaient tous des missions et des responsabilités. Beaucoup de projets adaptés au contexte et un souhait commun de réussite pour chacun. J'ai cru un moment me retrouver quelques années plus tôt au collège Saint-Augustin. Je retiens une riche expérience de ces 3 mois en Guinée, mais aussi la joie de ces enfants et de ces jeunes malgré leur dénuement et la grande pauvreté qui les entoure.

Je pense partir à Madagascar en décembre. Je souhaite comme l'an passé me mettre au service des enfants et des jeunes, leur faire découvrir que l'éducation est source de paix et de développement.

Ce témoignage au cœur du bulletin de *Saint-Gabriel Solidarité* m'amène à quelques réflexions en lien avec ce parcours. J'aimerais retenir que la force de la solidarité c'est bien d'être ensemble, amis, frères, et d'avoir la volonté de travailler pour un bien commun collectif. La solidarité commence et se construit dans notre quotidien et elle est souvent une force motrice pour un destin humain. Elle est assurément une idée universelle comme l'affirmait Victor Hugo.



Une classe au collège de Katako

Je ne peux terminer ce témoignage sans remercier tous ceux qui ont jalonné ma route et m'ont permis de m'ouvrir à toutes ces valeurs.

**Odile JOUET**

# Assemblée générale 2025

**NOTRE ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 2025** a eu lieu le 2 juillet au lycée de Briacé.

On peut déplorer le nombre restreint de participants, mais la date et la chaleur très forte ce jour-là n'ont sans doute pas incité les adhérents à se déplacer. Merci à tous les présents.

Les rapports moraux et financiers ont relaté les réalisations et indiqué les aides apportées depuis la dernière assemblée générale.

Le tableau suivant donne le montant de ces aides :

Madagascar	35 200 €
Rwanda	6 142 €
Burkina Faso	40 157 €
Guinée	35 632 €
Congo Brazzaville	5 000 €
<b>TOTAL</b>	<b>122 131 €</b>

Comme les années passées, nous avons reçu des dons des associations partenaires :

- *Les Papiers de l'Espoir* ont versé **12 500 €** pour nos écoles du Burkina Faso ;
- *Recyclutile* a versé **1 000 €** pour des projecteurs à Kataco ;
- *Les Jeunes Agriculteurs 49* ont versé **950 €** que nous affectons aux cantines de Madagascar ;
- Les calendriers 2025 ont rapporté **19 825 €**.

À l'issue de l'assemblée générale nous avons procédé à l'élection des membres du conseil d'administration dont voici les membres :

Frères **Marcel BARRETEAU**, **Guy BERTRAND**, **Abel RORTAIS**,  
Mmes **Christiane BRETAUDEAU**, **Odile JOUET**, **Béatrice MARTIN**, **Catherine PELLERIN**,  
MM. **Jean-Luc BRETAUDEAU**, **Hervé COUFFIN**, **Paul D'ALANÇON**, **Jean-René DRILLOT**, **Francis TAPON**.

## Membres réélus :

**Marcel BARRETEAU**, **Hervé COUFFIN**,  
**Catherine PELLERIN**

## Nouveau membre :

**Odile JOUET**

## Composition du bureau :

**Présidente** : Mme **Christiane BRETAUDEAU**  
**Vice-présidente** : Mme **Catherine PELLERIN**  
**Trésorier** : M. **Jean-Luc BRETAUDEAU**  
**Trésorier adjoint** : F. **Guy BERTRAND**  
**Secrétaire** : M. **Hervé COUFFIN**

Le frère Jean-Marie N'DOUR qui avait intégré notre conseil d'administration l'an passé a dû se retirer suite à sa nomination comme secrétaire général de la congrégation.

Le frère Yvan PASSEBON nous a proposé pour le remplacer, le frère Ernest MANGA, qui est actuellement à la communauté internationale à Saint-Laurent-sur-Sèvre. Le frère Ernest connaît bien les problèmes de nos écoles d'Afrique puisqu'il a été pendant 8 ans directeur de l'école de brousse d'Ourous en Guinée.

M. Paul D'ALANÇON qui nous accompagnait depuis plusieurs années et s'occupait des relations avec Madagascar vient de déménager dans la Drôme. Il a donc démissionné du conseil d'administration. Nous le remercions pour ce qu'il nous a apporté et lui souhaitons une bonne acclimatation dans son nouveau domicile.

À l'issue de notre assemblée générale, nous avons eu le plaisir de déguster les vins de Briacé, généreusement offerts par l'établissement.

L'ANNÉE JUBILAIRE QUI A FAIT DE NOUS DES PÈLERINS D'ESPÉRANCE SE TERMINE.  
NOUS POUVONS ENCORE FAIRE NÔTRE LA PRIÈRE DU JUBILÉ ÉCRITE PAR LE PAPE FRANÇOIS.



**ÈRE CÉLESTE,**  
*en ton fils Jésus-Christ, notre frère,  
tu nous as donné la foi,  
et tu as répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint,  
la flamme de la charité.  
Qu'elles réveillent en nous la bienheureuse espérance  
de l'avènement de ton Royaume.*



*Que ta grâce nous transforme,  
pour que nous puissions faire fructifier  
les semences de l'Évangile,  
qui feront grandir l'humanité  
et la création tout entière,  
dans l'attente confiante  
des cieux nouveaux et de la terre nouvelle,  
lorsque les puissances du mal seront vaincues,  
et ta gloire manifestée pour toujours.*

*Que la grâce du Jubilé,  
qui fait de nous des pèlerins d'espérance,  
ravive en nous l'aspiration aux biens célestes  
et répande sur le monde entier la joie et la paix  
de notre Rédempteur.*

*À toi, Dieu béni dans l'éternité,  
la louange et la gloire  
pour les siècles des siècles. AMEN*



**Crèche de l'église d'Ourous en Guinée Conakry**